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●●花農在花田作業花農在花田作業。。

▲▲ 港華花卉種植基地種港華花卉種植基地種
植的高原雪菊植的高原雪菊。。

●●當地花農展示用來製作當地花農展示用來製作
「「永生花永生花」」的繡球花的繡球花。。

●●港華的香薰產品港華的香薰產品。。
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2020年11月23日，包括畢節市赫章縣在內的貴州省最後一批9個貧困縣正式脫貧，這意味着國務院扶

貧辦確定的全國832個貧困縣全部脫貧摘帽。在朋友圈轉發這條振奮人心的消息時，「90後」港青梁安莉

正在自己位於赫章縣的鮮花種植基地裏忙碌着，全國扶貧攻堅的最後一程，有她盡的一份力。

●●「「9090後後」」香港女孩梁安香港女孩梁安
莉莉（（左二左二））在貴州貧困縣創在貴州貧困縣創
業業，，帶動當地民眾脫貧帶動當地民眾脫貧。。

●文/圖：香港文匯報記者 帥誠 廣東、貴州報道

科研成果產業化科研成果產業化
助解決種植過剩助解決種植過剩

香港文匯報訊（記者 方俊明 珠海報
道）作為粵港澳大灣區探索跨境綜合民生
重點項目，橫琴「澳門新街坊」正式全面
啟動，設計效果圖亦新鮮亮相。香港文匯
報記者昨日從澳門都市更新股份有限公司
獲悉，目前進入項目施工工程，下階段將
開展申請購買程序，預計2023年建成，將
為澳門居民提供約4,000套住房，同步開
放澳門標準的醫療、教育、社區服務等公
共服務配套。業內專家稱，該項目的實
施，亦將為粵港探索跨境民生合作提供示

範與借鑒。

為粵港探索跨境民生合作
據悉，橫琴「澳門新街坊」是內地第一
個為澳門居民專門打造的，集居住、教
育、養老、醫療等多功能於一體的綜合性
民生項目，探索澳門醫療體系及社會保險
直接適用並延伸覆蓋至該項目。其總佔地
面積約19萬平方米，項目用地已由珠海橫
琴新區出讓給澳門。
作為澳門特區政府全資擁有的公營機

構，澳門都市更新公司負責「澳門新街
坊」項目的土地規劃及項目興建。該公司
相關負責人透露，該項目內共27棟住宅樓
宇，可提供約4,000套精裝修住宅單位；並
設有學校、衞生站、長者服務中心、家庭
社區服務中心等，以多功能生活社區，滿
足澳門住戶的生活所需。

入住澳人享澳門社會福利
同時，「澳門新街坊」距離橫琴口岸僅
約6分鐘車程，項目內的停車場將提供約
4,000多個機動車位。購買項目單位的澳門
居民，符合資格的可申請澳門單牌車進出
橫琴。該項目建成後，還將視需要增設穿
梭巴士，往返住所及橫琴口岸。
尤其值得關注的是，該項目將採取限銷

售價格、限銷售對象的方式，定向解決部
分澳門居民的居住需求。入住的澳門居民
可直接享受澳門的教育、醫療等社會福
利，有助於拓展澳門居民的居住空間，並
為在大灣區內工作生活的澳門居民創造便
利條件。

橫琴建「澳門新街坊」
4千住宅專供澳人

● 成都國際鐵路港開行的中歐班列
（成渝）號。 中新社

●● 橫琴橫琴「「澳門澳門
新街坊新街坊」」項目項目
設計效果圖設計效果圖。。
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梁安莉是一名土生土長的「90後」
香港女孩，15歲赴美國留學，畢

業後即選擇到廣州工作生活，那時候的
她，有着良好的家庭背景，有着滿腔愛
國熱忱和對未來的無限憧憬。2017
年，一次偶然的機會，梁安莉來到赫
章旅遊，站在烏蒙山上，看着秋天大
韭菜坪漫山遍野的野生韭菜花，高原
花海的美讓她深深記住了這個地方。

助貧困戶自力更生
2018年，廣東省第一扶貧協作工作

組帶領一批在穗港資企業前往西部山
區調研扶貧，那是梁安莉第二次來到
赫章，卻是第一次聽到脫貧攻堅這個
詞。「當時我並不知道脫貧攻堅是什
麼，以為和自己曾經參與過的公益慈
善活動差不多。」當地扶貧幹部告訴
梁安莉，脫貧攻堅不是普通的捐錢捐
物資，而是要「授之以漁」，讓當地
貧困戶獲得自力更生的能力。
扶貧幹部還告訴梁安莉，作為企業
最好的參與方式是產業扶貧，但產業
扶貧是一件非常艱難的事情，100家企
業到當地考察，最終能留下的也許只
有一兩家。「大部分企業更願意直接
捐款捐物，產業扶貧要真正在當地扎
根，需要長期投入精力和時間，最後
還不一定能成功。」扶貧幹部的善意
提醒並沒有讓梁安莉退縮，想到深山
裏掙扎在溫飽邊緣的貧困戶，她決定

試一試。
記憶深處的高原花海，成了梁安莉

創業的靈感來源。「這裏的野生花每
年都開得這麼燦爛，一定是有適合鮮
花生長的自然條件。」調研結果也如
預期一樣，高海拔、晝夜溫差大、環
境無污染的赫章縣，具備了鮮花種植
的理想條件。

高反飲食方言遇障
2018年5月，梁安莉作為廣州港華

公司扶貧項目的牽頭人，與赫章縣簽
訂了雲海花田田園綜合體的投資協
議，正式開啟了用理想踐行產業扶貧
的創業計劃。然而理想是美好的，現
實卻是殘酷的。剛剛在赫章縣選址建
成鮮花種植基地，困難就接踵而至。
「基地創立初期我們的團隊主要都是
從廣東過來的，一些人出現了高原反
應，強烈的紫外線、偏鹹辣的飲食和
迥異的方言都讓大家很不適應。」這
些地域差異隨着時間的推移逐漸被梁
安莉克服了，但真正讓她擔心的情況
還在後面。
「2018年秋季赫章遇到了罕見的極

端天氣，連續3個月都沒有太陽，當
時基地裏一共種植了30多個品種的菊
花，缺乏日照讓很多花都出現了品質
問題。」鮮花產品對外觀品相的要求
非常高，無法預知的天氣影響成為鮮
花品質的絆腳石，這次創業能否繼

續都將成為問題。梁安莉心裏有過猶
豫，當時前期投資不算太大，還可以
回到廣州大本營重新開始，但那時候
基地裏已經聘用了一批當地貧困戶參
與種植工作，穩定可觀的收入給村民
生活帶來明顯改善，他們對生活有了
新的期盼。

調整產品線迎新生
「如果我們撤走，他們的希望就會
破滅，會回到原來只能維持溫飽的生
活。」她又想到那些主動放棄城市舒
適生活的扶貧幹部，仍堅守在赫章不
同的扶貧崗位上。「他們中有人在學
校支教，有人在醫院工作，從廣州飛
畢節的航班上，時常能遇到他們，我
相信我們作為一個整體，可以戰勝一
切困難。」冷靜下來的梁安莉，決定
對整個產品線作出調整。
調整產品線，意味着更多的投入，

更多的投入則潛藏着更大的風險，但
是這一次，梁安莉成功了。在這個
重要節點，梁安莉有幸得
到了中科院昆明植
物研究所魯
元 學 博
士的

幫助，雙方商討合作，提出了可行性
方案，在原有鮮花產品的基礎上進行
深加工，通過提煉精油、製作「永生
花」的方式增加產品附加值。
2018年底，梁安莉成功用基地種植

的北海道薰衣草提煉出精油；2019年
她又引進了安娜貝拉繡球花，打造出
高端「永生花」產品……各種鮮花製
品在廣州公司的運營下遠銷日本、韓
國和澳洲，雪菊花茶和車用、居家用
香薰產品也成功打入粵港澳大灣區市
場。三年間，梁安莉在當地相繼引進
和成功試種了白扇菊、北海道薰衣
草、芝櫻、安娜貝拉繡球等數十個花
卉品種。截至2020年11月，扶貧項目
覆蓋的中井村建設大棚517個，鮮花
種植基地400個，累計為當地群眾創
收700多萬元人民幣。
如今港華位於赫章的種植基地裏，有

着整齊的現代化大棚，種類繁多的花
海，還有一群笑容燦爛的當地員工。

2021首列中歐班列出發
成渝共建「雙循環」大通道
香港文匯報訊 據中新社報道，1

月1日10時15分，四川成都、重慶
兩地同時發出2021年中歐班列（成
渝）號第一趟列車。滿載電子產品、
機械零件、智能家電的兩列中歐班列
帶着新年的新氣象，一路向西駛往歐
洲的德國杜伊斯堡和波蘭羅茲，將分
別到達西歐、東歐的交通樞紐中心。
2020年，成渝兩地中歐班列開行
數量近5,000列，歷年累計開行量達
14,000列，佔中國中歐班列開行總量
40%以上。2021年首列中歐班列（成
渝）號發車，是中國國家鐵路集團有
限公司首次批准成渝兩地統一品牌。
2020年疫情期間，成渝兩地堅持
口岸作業不停、班列應運盡運，充分
發揮中歐班列戰略通道作用，兩地中
歐班列實現了全年同比近60%的逆勢
增長。
目前，成渝兩地採用「樞紐集散+

幹線直達+多式聯運」模式，可覆蓋
歐洲全域，輻射「一帶一路」沿線國
家和地區，把中國內陸腹地與歐洲中
心腹地緊密地串聯起來。形成輻射歐
亞、串聯東盟、多向互聯的國際流通

體系，構建起國內國際雙循環相互促
進的高效大通道。
北京交通大學教授紀壽文分析，在
RCEP簽署和中歐投資協定談判完成
的背景下，中歐班列（成渝）號將有
更大的發展機遇，將為中國西部對外
發展構建更加暢通、高效的國際物流
大通道，推動西部地區高水平對外開
放。同時，也利於拉動後疫情時期歐
洲和東盟的經濟復甦，助力全球貿易
和投資自由化便利化。

在梁安莉決心將鮮花
種植產業轉型初期，中

科院昆明植物研究所魯元
學博士團隊的加入起到了

很大的推動作用。今年五十多
歲的魯元學，已在植物學領域
工作超過三十年，與港華種植
基地的合作，成為科研成果產業
化推動扶貧攻堅的成果嘗試。
「本身我們團隊也有在雲南參

與扶貧項目，這次合作讓我看到
了一舉多得的可能性。」魯元學
介紹，用鮮花提煉成精油產品和
鮮花深加工技術，最終可以將保
鮮期短暫的鮮花變成家用和車載

香薰、永生花裝飾品，經過專業
的包裝設計，這些產品將有非常
多的銷售渠道。
經過這次合作，「芳香產業」

模式的誕生不僅解決了港華種植
基地的燃眉之急，這一科研轉化
的成功經驗，還可在鮮花種植面
積廣闊的雲南各地進行推廣。
「在雲南參與扶貧的時候我了解
到，當地鮮花種植業已經有些過
剩，主要也是受限於鮮花的保鮮
期太短，如果沒有及時銷售出去
就會全部枯萎。」「芳香產業」
模式的推廣，讓魯元學看到了扶
貧產業的更多可能性。


